

de los impuestos propios del feudalismo, la supresión de los monopolios comerciales y el término del régimen de castas.

El análisis marxista del historiador Guerra Vilaboy visualiza de igual modo el anticipo que la poesía puede realizar sobre los hechos, tal como sucede con Pablo Neruda, quien entiende cómo los principales logros democráticos de la independencia toman su revés a partir de 1826, cuando los sectores de la aristocracia criolla, que se han transformado en oligarquías nacionales y aliados de la iglesia, aprovechan

la debilidad de los que él denomina “elementos protoburgueses”, para dar un giro político a la sociedad hacia la derecha y echar por tierra las conquistas populares. Neruda, según Guerra Vilaboy, sintetiza así la historia con visión crítica: “No, aún no secaban las banderas,/ aún no dormían los soldados/ cuando la libertad cambió de traje,/ se transformó en hacienda:/ de las tierras recién sembradas/ salió una casta, una cuadrilla/ de nuevo ricos con escudo/ con policías y con prisiones”.

hojas Universitarias.....

Preliminares de ética, de Juan Guillermo Durán Mantilla*

El libro del doctor en derecho Juan Guillermo Durán Mantilla reincorpora a la formación académica elementos que habían quedado empolvados en los anaqueles y que se relacionan con la formación en valores como materia de trascendencia en formación de profesionales. *Preliminares de ética* ofrece un acercamiento con claridad a temas del trajín cotidiano como la familia, la sociedad, el derecho, la religión y su relación con las potencialidades y las debilidades del ser humano.



*Juan Guillermo Durán Mantilla, *Preliminares de Ética*, Bogotá, Ediciones Universidad Central, 2001, 224 pp.

¿El egresado de una universidad dentro de la búsqueda de una “Sabiduría Suprema” como la denomina Séneca, sale con capacidad para distinguir entre el bien y el mal, el vicio o la virtud? En una sociedad tan corrupta como la nuestra, esta pregunta tiene mayor vigencia por cuanto los valores se han invertido, hasta el punto que lo antiético es lo ético y lo ético lo antiético. Durán Mantilla aclara desde un principio cómo la ética ha sido relegada a un aparente segundo plano, es decir, a la academia, mientras que sus profanadores, los viciosos, ante el dilema tiene precisión para responder: o hacemos dinero o nos ponemos a ejercer ética. El principio antiético de los corruptos, según Durán Mantilla, consiste en sacrificar la ética, volverla prescindible en aras del rendimiento y la eficiencia.

Después de abordar temas como la ética griega, el hombre según Aristóteles, el orden antropológico ético, la unicidad del hombre o la búsqueda de Dios, el autor habla de las potencialidades y debilidades de la persona humana en su caminar ético. Aparentemente, para un lector desprevenido, los títulos

anteriores dan la idea de un tratamiento academista, pero en realidad el autor, dentro de un lenguaje sencillo y enriquecido según la subdivisión periodística del intertítulo, logra que el lector se enfrente al tema con sorpresa y saque sus propias conclusiones, es decir, traiga a su cabeza temas que la mentalidad colombiana ha rechazado por imposición del poder.

Ya Gabriel García Márquez, sobre la ética del colombiano, estableció magistralmente cómo entre nosotros la doble moral se convierte en un comportamiento habitual. El colombiano es capaz de censurar un hecho y a la vez realizar lo censurado, ser el individuo más aferrado a la ley y a la vez inventar la forma de evadirla. El tema tratado por Durán Mantilla establece si el hombre es capaz de potencializar con esfuerzo y ascensión sus fortalezas naturales: “Por eso, entre fortaleza y debilidad existe un campo de batalla personal –de cada persona humana– donde se obtiene que optar por “el ser más” si quiere ser ético, pues las virtudes son como unas muletas para lograr nuestro máximo crecimiento personal”.

bojas Universitarias.....